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E8_82_96_E6_80_9D_E8_c57_614424.htm 左先生是中国民营设

计界最早“吃螃蟹”的人，是第一批创办私人事务所的企业

家，现在又是中国勘察设计协会民营设计分会会长，并担任

此次“华彩奖”评审委员会主任。此次趁他在沪参加会议后

去机场前半小时之际，记者作了专题采访。问：民营设计协

会成立一年多来，为民营企业做了不少事情，包括这次评选

“华彩奖”。您觉得协会工作还有哪些地方做得不够好？左

：协会是个松散型的组织，我们也没有专门的时间来做这个

事情，我的想法首先是要把大部分的会员召集进来，这个现

在还没有做到。因为我也很忙，现在民营的会员还没有完全

纳入协会，这是最大的问题。但是我们在尽最大的努力，进

行广泛地发动。因为人多了，参加的单位多了，代表性就广

泛了。作为一个会长，我感到这个肩上的担子很重。有些人

觉得民间组织解决不了太大的问题，但是如果这个协会大家

组织起来，办好了，呼声高了，政府也会考虑一些我们的要

求，就会重视。我们分会要为民营设计企业的发展、生存环

境等解决具体问题，但更要靠大家一起来努力。问：你怎样

看中国民营设计企业的生存状况？左：我觉得如果条件比较

适合的话，民营企业发展不会有问题。有些地区一些建筑师

、工程师缺乏保障，要依附于单位，这对企业改制造成了一

定的障碍。在珠三角、长三角等发达地区相对好些，但是在

西部不太发达地区，给他指标也搞不了事务所。对于发展民

营设计企业，我觉得国内的一些做法跟香港有很多不一样的



地方。在香港，注册的建筑师，并不等于每个人都能开事务

所，你考试通过了，只承认你是建筑师，至于能不能办事务

所，要看你个人的技术水平，业务能力等。而在国内，如果

你是注册建筑师、注册工程师，那么办事务所的可能性就不

是问题了。但是，也正是因为这种简单，导致中国民营设计

企业的生存状况的差异性很大，有的生存得很好，有的就很

困难。问：你认为目前民营设计企业最需要的推力是什么？ 

左：国家很多相关的规定需要给民营企业发展很好的空间。

比如对事务所的构成，对主持人的各种条件，对事务所主持

的人要求可以严格一些，但对事务所里面的人员的构成、操

作不要规定太多。主持事务所的建筑师本人有能力的话，他

用什么人，用什么骨干，他知道，他能够保证事务所正常运

行，但是政策上限制太多，他就把很多精力用到应付这些日

常事务上去了，应付各种检查，这会影响业务的正常开展。

需要政策对民营企业内部的要求和限制条件越少越好，他就

能越好地开展业务。而对事务所的主持者要严格考察，要他

真正有执业的能力，而不是光有注册资格就行。问：“华彩

奖”的地位如何？左：我觉得，“华彩奖”应该是我们建筑

专业界的国家级水准的奖项。这次报送评选的企业和作品，

虽然绝对数量不是最多，但是全国各个大区都有。其中有较

早成立的企业，也有新近成立的企业，有发达地区的，也有

欠发达地区的，具有较好的地区均衡性。另外全部是建成项

目，也有相当的设计水准，加上这次评选的专家评委的组成

，无论从资历、业务水平和社会公信度，都是非常高的。在

评选过程中，各位评委也是非常认真严格。有不同观点的，

也是言无不尽，完全做到了公开、公平与公正，为以后的评



选开了个好头，打下良好的基础。尤其在金奖投票的过程中

，也是经历了激励的辩论后，本着求同存异的心态，不断集

中意见，很顺利地得出最终的结果，效率非常高，共识非常

强。我们这个评奖不是为了得奖而评奖，而是希望我们学术

界、专业界通过评奖对建筑创作有一个正确的态度，纠正目

前社会上一些不好的趋向。比如我们现在一些住宅的评选，

很多是撇开专业的商业性炒作，而我们的评选是学术性比较

强，但同时也不排斥市场上的需求。问：民营企业的设计水

准如何进步？协会的评选能为企业的进步起到怎样的作用，

协会能为企业做点什么？左：随着国营设计单位改制的不断

深入和普及，民营企业的队伍会越来越大，无论是从一开始

组建就是民营性质的企业，还是改制过来的企业，可谓殊途

同归。到了一定的时候，很可能都是民营的了。所以我说这

个民营设计分会就是一个我们行业发展的铺路石，到了那个

时候就可能不分民营国营了。民营分会的产生，就是希望它

能够代表逐步增长的民营企业，能够对行业本身的发展和政

府之间的沟通以及技术进步起一些推动。从国营到民营，这

也是一种选择之路。人的推动不是最主要的，而市场大潮的

推动才是真正的力量所在。这是不以人的意志为转移的，我

也不会想到我会第一个办事务所。这就是我要说的一个道理

，它一定是发展的，一定是往前进的。而且，随着国家经济

的发展，市场的发展，它会越来越强大。问：谈谈协会今后

工作的打算。左：我本身就是民营设计分会的一个细胞，我

会从我自己前进过程中所遇到的问题和周围我的朋友所遇到

的问题中发现问题来决定我们该怎样做。就象邓小平所说的

，摸着石头过河。作为会长，我会义不容辞地做好我这个岗



位的事情。协会交给我什么任务，我都会身体力行，一定秉

公办事。我也非常谢谢《建筑时报》，能经常看到你们的报

纸，我觉得办得非常活跃。我们建筑界有这么一份报纸，我

感到非常高兴，希望我们的每一次活动，你们都能参加。 1
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